

# L'Allemagne en 2030



## Démographie et économie

La population allemande est une population vieillissante, avec un indice de fécondité très bas (1,4). Les dépenses liées au vieillissement de la population sont en très forte hausse et grèvent fortement le budget de l'État qui doit rogner sur d'autres dépenses sociales.

Le solde naturel négatif n'est plus compensé par le solde migratoire depuis que la droite revenue au pouvoir et sous la pression de l'extrême-droite (AfD) a mis en place une politique migratoire très restrictive. Les pénuries de main d'œuvre sont devenues le plus gros problème de l'économie allemande.

Si l'Allemagne reste de loin la principale économie de l'Europe, le retour des mesures protectionnistes affecte particulièrement l'économie allemande qui dépend beaucoup de ses exportations. Elle a en particulier perdu beaucoup de parts de marché dans l'automobile, et la Chine n'est plus son premier partenaire commercial.

## Vie politique

À l'occasion des élections fédérales allemandes de 2025, la CDU-CSU (droite) est revenue au pouvoir alliée au FDP (libéral). Dans certains Länder de l'est comme la Saxe, la Thuringe ou le Brandebourg, suite aux élections de septembre 2024, l'AfD (extrême-droite) est progressivement entrée dans des coalitions avec la droite. La CDU est divisée sur l'opportunité de maintenir un cordon sanitaire avec l'extrême-droite.

Les mouvements de lutte pour le climat, comme *Letzte Generation*, sont criminalisés et réprimés sévèrement. De lourdes peines de prison sont prononcées contre des militants.

Comme ailleurs, la société allemande est de plus en plus polarisée, entre l'ouest et l'est, entre la jeunesse et les générations plus âgées, etc.

L'instrumentalisation par le président turc Erdogan de la diaspora turque en Allemagne est aussi un facteur de tension qui nourrit la montée de l'extrême-droite. Inversement, la diaspora syrienne a joué un rôle très actif dans la chute de Bachar el Assad en Syrie, et sa bonne intégration est perçue comme un facteur de dynamisme économique mais aussi comme un moyen de freiner la montée de l'AfD, en particulier à l'ouest.

## Relations internationales

Au sein de l'Union européenne, le couple franco-allemand est grippé, et de nouveaux axes se forment en fonction des orientations politiques : un axe Portugal-Espagne-Belgique-Danemark-Pologne-Finlande-Lituanie (centre-gauche), un axe Italie-Pays-Bas-Hongrie-Slovaquie-Autriche-Croatie (droite nationaliste/populiste)

Le désengagement relatif de l'Allemagne dans le soutien à l'Ukraine a joué un rôle dans l'accord de cessez-le-feu entre la Russie et l'Ukraine intervenu en décembre 2026. La décision de l'Allemagne d'importer de nouveau du gaz russe a suscité des réactions d'incompréhension, voire de colère au sein de l'UE.

L'Allemagne n'est plus perçue comme un modèle en matière environnementale, et sa décision de rouvrir trois mines de charbon en témoigne.